

BAB IV

ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP PERUBAHAN HARGA JUAL BELI SAPI SECARA SEPIHAK DI DESA TLOGOREJO KECAMATAN SUKODADI KABUPATEN LAMONGAN

A. Analisis Perubahan Harga Jual Beli Sapi Secara Sepihak Di Desa Tlogorejo Kecamatan Sukodadi Kabupaten Lamongan

Mencermati masalah yang terjadi atas kasus perubahan harga jual beli sapi secara sepihak yang dilakukan oleh pembeli (*blantik*) terhadap beberapa peternak sapi yang dirugikan karena menurunkan harga jual sapi secara sepihak.

Seperti yang terjadi pada bapak Edy Irawan, beliau harus mengalah atas harga yang ditetapkan oleh pembeli (*blantik*), hal itu dikarenakan oleh pembeli (*blantik*) yang menurunkan harga jual sapi pada sapi milik penjual (peternak). Pada awalnya seorang pembeli (*blantik*) ini bertemu secara langsung dengan datang ke kediaman penjual (peternak). Pembeli hendak membeli sapi kepada peternak. Jenis sapi yang dijual oleh peternak ini adalah sapi potong. Setelah pembeli ini menemukan sapi yang cocok, antara kedua belah pihak melakukan negosiasi. Dalam hal ini antara kedua belah pihak melakukan tawar menawar untuk menentukan harga sapi yang akan dibelinya sesuai dengan kesepakatan. Kedua belah pihak sepakat bahwa sapi tersebut akan dibeli dengan harga 14.000.000,-

pasar yang berlaku ditengah-tengah masyarakat, sedangkan *as-si'ir* adalah modal barang yang seharusnya diterima para pedagang sebelum dijual kepada konsumen. Artinya harga barang itu ada dua, yaitu harga antar pedagang dan harga antara pedagang dengan konsumen (harga jual dipasar).

Oleh sebab itu, harga yang dapat dipermainkan para pedagang adalah *ats-tsaman*. Para ulama fiqh juga mengemukakan bahwa salah satu syarat *ats-tsaman* (harga) adalah harga yang disepakati kedua belah pihak harus jelas jumlahnya.

Pada zaman sekarang, ketika kita berbicara tentang uang, setiap orang bisa sensitif mengenai hal tersebut. karena setiap orang memiliki persepsi yang berbeda-beda mengenai hal itu, ada yang beranggapan bahwa uang adalah segalanya dalam hidup, ada juga yang berpendapat bahwa uang memang bukan segalanya, akan tetapi segalanya butuh uang. Seperti yang dirasakan oleh peternak sapi tersebut, pastinya dia sangat merasa dirugikan dan kecewa atas perubahan harga secara sepihak tersebut, karena selama ini peternak sapi telah merawat dengan baik semua hewan ternak sapi miliknya, mencarikan makan, membersihkan kandang, memandikan, bahkan merawatnya ketika sapi tersebut sedang sakit. Semua itu dilakukan oleh peternak agar sapi nya sehat, gemuk, dan subur agar kelak ketika sapi tersebut sudah waktunya dijual, bisa memperoleh keuntungan seperti yang diinginkan. Dan ketika harapan itu

tipu daya. Jual beli yang mengandung tipu daya akan menimbulkan kekecewaan dan perselisihan. Disamping itu, syarat sahnya jual beli yang lain adalah harus saling rela antara kedua belah pihak. Karena kerelaan antara kedua belah pihak pada saat melakukan transaksi adalah syarat mutlak jual beli.

Dalam prakteknya, jual beli sapi yang terjadi di desa Tlogorejo kecamatan Sukodadi kabupaten Lamongan ini tidak sesuai dengan syarat sahnya jual beli yaitu objek jual beli (sapi) mengalami kecacatan karena telah terjadi jual beli sapi dengan perubahan harga secara sepihak yang dilakukan oleh seorang *blantik* dengan membuat objek jual beli (sapi) cacat dengan membuat kakinya terkilir sehingga sapi tersebut tidak bisa bangun. Barang yang diperjualbelikan yang seharusnya sudah dimiliki dengan penuh dan saling rela. Akan tetapi seringkali manusia memiliki nafsu yang selalu tidak puas dengan keadaan yang dimilikinya dan untuk memperoleh keuntungan yang banyak, manusia bisa melakukan apa saja sesuai dengan keinginannya, mengindahkan tata aturan yang dapat memberikan rasa saling menguntungkan, rasa suka sama suka, atau rasa saling rela. Dalam hal ini sangatlah tidak diperbolehkan, karena semestinya jual beli harus didasarkan pada kerelaan kedua belah pihak baik dalam hal obyek maupun pembayarannya.

Dalam hal ini telah terdapat dalam firman Allah dalam surat Qs. An-Nisa' : 29:⁷

إِلَّا أَنْ تَكُونَ تِجَارَةً عَنْ تَرَاضٍ مِنْكُمْ....

Artinya : “kecuali dengan jalan perniagaan yang berlaku dengan suka sama-suka di antara kamu”.

Telah dijelaskan pada potongan ayat diatas, bahwasanya dalam melakukan perniagaan didasarkan atas suka sama suka, harus saling rela antara kedua belah pihak. Disini terlihat betapa ajaran Islam menempatkan kegiatan usaha perdagangan sebagai salah satu bidang kehidupan yang sangat dianjurkan, tetapi dengan cara-cara yang dibenarkan oleh agama. Dengan demikia, usaha perdagangan yang dilakukannya bisa bernilai ibadah, apabila hal tersebut dilakukan sesuai dengan ketentuan syara' dan diletakkan dalam kerangka mematuhi segala perintah Allah SWT.

Jika dilihat dari segi akadnya, maka hal tersebut tidak sesuai dengan hakikat akad, sebagaimana telah dijelaskan diawal, bahwa akad (ijab dan kabul) adalah ungkapan yang mencerminkan kehendak masing-masing pihak, jadi kehendak akad adalah saling rela. Adanya keridhaan (saling rela) antara kedua belah pihak ini menjadi syarat sahnya dalam jual beli. Seperti menurut fuqaha Syafi'iyah dan Hanabillah, apabila jual

⁷ Departemen Agama R.I., *al-Qur'an dan terjemahannya*, (Bandung: Syamil al-Qur'an, 2010), 47.

Dalam transaksi jual beli boleh saja terjadi kelalaian. Bentuk-bentuk kelalaian dalam jual beli menurut para pakar fiqh adalah barang yang dijualbelikan bukan milik penjual, bisa saja barang titipan (*al-wadi'ah*), barang jaminan (*ar-rahn*), barang curian atau menurut perjanjian barang itu rusak dalam perjalanan, atau barang itu diserahkan tidak sesuai dengan contoh yang disetujui.

Telah dijelaskan juga pada bab sebelumnya mengenai syarat harga (*tsaman*) adalah besar jumlahnya harga harus disepakati antara kedua belah pihak. Jika ada perselisihan mengenai harga barang antara penjual dan pembeli, maka perselisihan tersebut tidak menimbulkan berlangsungnya akad, kecuali disertai dengan kesepakatan dengan keduanya. Menurut Syekh Ahmad Abdurrahman bin Nashir as-Sa'idi apabila ada perselisihan antara penjual dan pembeli tentang harga barang, dan masing-masing menguatkan pengakuannya dengan sumpah, maka keduanya harus membatalkan akad jika tidak ada kesepakatan. Maka apabila yang diakadkan mengalami kerusakan, maka harus diganti.

Pentingnya ganti rugi dalam jual beli adalah agar dalam jual beli itu tidak terjadi perselisihan terhadap akad yang telah disetujui kedua belah pihak. Segala bentuk tindakan yang merugikan kedua belah pihak, baik terjadi sebelum maupun sesudah akad, menurut ulama fiqh, harus ditanggung resikonya oleh pihak yang menimbulkan kerugian. Jadi

